

En la Isla al mes . . . 2'00 ptas.
Resto de España al mes 3'00 »
Extranjero al año . . . 60'00 »

Número suelto . . . 10 céntimos
Número atrasado 20 céntimos

Los anuncios se pagan por adelantado

EL BIEN PÚBLICO

Redacción y administración: Plaza de Príncipe, 11 y Rampa de la Abundancia, 16. Teléfonos, 20 y 84.

Dirección telegráfica: BIEN-MARÓN

:: No se devuelven los originales ::

DIARIO MONÁRQUICO

FUNDADO EN 1.º DE MARZO DE 1873

Año L.

Mahón, lunes 26 de Junio de 1922

Núm. 14.755

MIENTRAS EL REY VIAJA

Para los hurdanos, todo; para Las Hurdes, nada

Porque Las Hurdes son un camelo

Cuando yo oía referir el estado de abandono, de atraso, de incultura, de miseria por que atravesaban Las Hurdes sentía la santa indignación que producen las grandes vergüenzas nacionales. Entre tantos millones invertidos, entre tantas cosas inútiles, ¿por qué no destinar algunos de ellos a suprimir para siempre ese baldón, ese crimen de lesa humanidad? ¿Por qué no hacer de un país casi salvaje un pueblo digno y laborioso? ¿Por qué no dotar a Las Hurdes de caminos, de puentes, de ferrocarriles, de templos y escuelas, de viviendas y farmacias, de médicos, sacerdotes y maestros? En ocasiones llegué a darle la razón a los que decían que era absurdo, ridículo y cruel el intento de llevarle la civilización a los moros, teniendo aquí, en nuestra propia Patria, ese ígnoto quisiste de Las Hurdes.

Ahora, examinada, estudiada y comprobada la realidad, digo lo contrario; para la salvación de los hurdanos, todo; para Las Hurdes, nada. Parece un contrasentido la afirmación; pero pronto ha de advertirse que no lo es y que mi artículo de ayer no estaba escrito por el deseo exhibicionista de ir en contra de la corriente. Traducía una convicción profunda y firme, razonable y lógica, que he mantenido sin vacilaciones frente a todas las demasías.

¿A qué obedece el cambio de criterio? Voy a justificarlo, seguro de que los lectores apoyarán mi tesis y votarán, en definitiva, mi proposición, que a dejarla claramente expuesta, como punto de partida de orientaciones para el presente y el porvenir, tienden estos trabajos.

La literatura que se ha hecho acerca de Las Hurdes nos induce a razonar de este modo: Si hay una región de España donde viven miserablemente, dolorosamente en una agonía perpetua, hermanos nuestros que se mueren de hambre, de suciedad, de degeneración física y espiritual, ¿por qué no nos apresuramos a facilitarles todos los medios posibles para que exploten las minas, aprovechen la riqueza de los montes, labren la tierra, organicen la industria, transformen en fuerza las aguas, cultiven sus inteligencias, perfeccionen sus espíritus y fortalezcan sus cuerpos? Necesitan vías de comunicación, maquinaria, simientes, herramientas, educadores e instructores, justicia y administración, farmacias y clínicas, medicamentos, pan y trabajo... Proporcionémosle todo eso, gastando cuanto haga falta, aunque tengamos que mermar lo que se destina a Marruecos, que nunca ha de producirnos una peseta.

¡Pero si esto es más pobre, más inhospitalario, más improductivo que el Rif! ¡Las Hurdes, señores, son un camelo! ¡El mayor camelo que me han dado en mi vida!

Aquí no hay nada. Ni minas que explotar, ni aguas que aprovechar, ni terrenos que cultivar, ni bosques que conservar. Aquí no puede apreciarse otra cosa que el desatino de empeñarse en vivir donde la vida es imposible. Y a remediar ese absurdo es preciso atender. Ni más ni menos, ni menos ni más. Todo lo que fuera de eso si se diga es literatura pintoresca.

Las Hurdes, como tema literario

ha constituido un gran bien. Ha inspirado páginas notabilísimas, nobles pensamientos, descripciones admirables, poesías encantadoras. Unos cuantos versos de Gabriel y Galán justifican por sí solos la existencia de Las Hurdes. Y en otro orden de literatura, el libro de Blanco Belmonte, las descripciones y los planes técnicos de Pérez Argemí nos compensarían suficientemente de la indiferencia y desidia del Poder público. Sin Las Hurdes abandonadas no hubiéramos saboreado muchos bellos capítulos.

Pero de ahí no pasemos, porque intentar darle realidad a este «problema» sería inventarlo por el gusto de torturar la imaginación en busca de soluciones que están a nuestro alcance.

Si ahora, por arte de magia, aparecieran Las Hurdes, con estupor del conde de Romilla, cruzadas en todas direcciones por ferrocarriles, carreteras y caminos vecinales, con puentes sobre los riachuelos y con casas en las alquerías urbanizadas Las Hurdes seguirían siendo tan pobres como en el momento presente. Donde no hay vida natural, ¿qué progreso ha de haber? Donde no hay medios de trabajo, donde no hay materia prima para el trabajo, ¿qué riqueza ha de haber?

Una parte de Las Hurdes, la lindante con Hervás, varios pueblos de Las Hurdes bajas son susceptibles de mejora y de perfeccionamiento. Pero esas Hurdes son las Hurdes diseminadas por toda la nación, las Hurdes de Extremadura, las Hurdes de Andalucía, las Hurdes de Madrid... los cientos de pueblos sin carreteras y sin tren, sin teléfono, sin botica, sin médicos, sin sacerdote, sin escuelas o con todo ello en proporciones insuficientes. ¡Vaya una novedad! ¡Si ese es el gran problema español que no es necesario ir a buscar entre Cáceres y Salamanca! Gástese en esta parte de territorio aprovechable cuanto sea preciso, que el dispendio dará sus resultados, como los daría en otras regiones igualmente abandonadas.

Pero Las Hurdes, verdad, Las Hurdes de El Ladrillar, por ejemplo, que son las que principalmente han inspirado a cronistas y poetas y han conmovido a hombres buenos, cultos y sabios, ¿esas no tienen redención posible?

¿Por qué? Pues es muy sencillo. Por que son rocas, pedruscos, montañas, sin un valle aprovechable, desfiladeros, precipicios, pizarras, donde es igualmente raquítica la vida animal y vegetal. ¿Qué adelantariamos con dotar de comunicaciones ese trozo de tierra ingrata si ello no ofrecería jamás trabajo remunerador a sus pobladores? Ese sería un disparate mayor que el de Marruecos. Empeñarnos en que unas rocas, a fuerza de enterrar en ellas millones, se transformen en huertos murcianos o en campos de mieses siquiera.

No. Nada de desatinos, que una cosa es la sensibilidad y otra el buen discurrir, en relación con la economía.

El problema de Las Hurdes se resuelve así: mejorar los pueblos de Las Hurdes donde ya hay vida, porque ha sido posible que la hubiera. Desalojar los restantes, que son precisamente los más miserables, los que hacen gemir las prensas.

porque en ello será totalmente inútil lo que se gaste. Es más: yo proclamo que gastar allí una peseta sería un verdadero crimen. La obra de humanidad consiste en sacar a los hurdanos de esos muertos penascosales donde no se encuentran dos palmos de terreno aprovechables. ¡Pero si hay alquerías de esas Hurdes Altas en que no hay espacio para instalar una tienda de campaña! Sierras, picachos, despeñaderos horribles... y un valle como la Puerta del Sol para sembrar centeno. Sencillamente ridículo hablar de ese problema. Ya pueden ustedes volcar allí cien millones, que como si no.

El problema de estas Hurdes bajas es el problema de miles de pueblos españoles. Se puede solucionar y se debe solucionar.

Pero el problema de Las Hurdes Altas, abruptas, inhabitables, que son las que impresionan hondamente, no se resuelve mejorando la finca, sino decretando el desahucio y llevándose amorosamente a aquellos infelices a otra vivienda.

Sépalos España.

EL DUQUE DE G.

Pinofranqueado, Junio de 1922.

(De «La Acción»)

LA PRENSA

Existen entre el periódico y sus lectores afinidades estrechas, lazos múltiples, sólidos y duraderos. «Nuestro diario» es un momento de nuestra vida y se ha hecho indispensable porque es, para nosotros, información, enseñanza y distracción. Es, en nuestra existencia absorbida por nuestras particulares ocupaciones, el contacto entre nosotros y el mundo exterior. Por más celoso que uno sea de su tiempo y de su dinero, no prescindir de leer su periódico. Es una práctica que se empieza cuando joven y que no se abandona ni aun en la vejez. Cuando la enfermedad paraliza los medios, se pide su lectura como se piden los últimos cuidados.

Créanse así, entre el diario y sus lectores, relaciones de afecto y confianza mutuas, nacidas de la continuidad e igualdad de servicios prestados, pues la prensa no se impone dogmáticamente a su público: le estudia, le conoce, convive con él en comunidad de espíritu y de corazón. Esfuérezase en realizar, a la vez, la síntesis y el análisis; recibe el trigo, del que hace el pan, y ese pan lo distribuye a todos. Es algo potente, fraternal y grato con que, dioriamente, se nutren millares y millares de hombres...

Más para que tales ideas y sentimientos, libremente consentidos, sean el honor y la fuerza de lo que se ha convenido en llamar el «cuarto poder del Estado», precisa que éste se haga digno de él y que se sepa que, en sus columnas no hay cabida sino para lo verdadero y lo bello, esto es, para el bien. Puerilidad u orgullo sería afirmar que se pueda, a voluntad, realizar, al escribir para el público, un ideal de verdad y de belleza. La pluma titubea y se engaña a menudo y no hay un solo periodista que, al firmar un artículo, no sienta el no haberlo hecho mejor. Empero, hay un principio del que todo periódico digno de sí mismo y de sus lectores, ha de permanecer constantemente esclavo: un principio claro, recto y constante como una espada. Este principio es el honor. Hay que atenerse a él con la escrupulosidad con que un comerciante saca sus cuentas y venerarlo como el soldado venera a su bandera.

La rectitud ha de inspirar siempre el periódico y a sus redactores: rectitud que se traduce en no conocer, y menos buscar, otros recursos que los nacidos de un com-

promiso legítimo, basado en la retribución de servicios y en no embolsar los dineros de la traición y el precio del «chantaje», del vil «chantaje» que transforma la radiante potencia de la prensa periódica en un instrumento banal, una gonzúa con la que se fuerzan arcas y conciencias y cubre de ignominia a quien paga y a quien cobra tan repugnantes servicios.

El que cobra es aquel que, únicamente, va en busca del industrial, negociante o banquero, dándole a escoger entre el «boicot» o la publicidad en debida forma; aquel que, tranquilamente, se presenta al hombre público y, con la amenaza de envenenadas calumnias, arranca una subvención a cambio de un elogio o de un silencio.

El que paga es, a veces, un pobre hombre, que, en lugar de lanzarse a la garganta del bellaco disfrazado de periodista, prefiere ser atracado y suelta la bolsa antes

que la vida. Empero, otras veces el atropellado se extremeca a la amenaza de publicidad prometida viéndose ante sí el escrito fatal en titulares gordos: «Escándalo en perspectiva.—Próximo crac.» Es el hombre de la conciencia turbia, que se hace voluntariamente cómplice y paga a su encubridor lo que éste pide. Y no solo compra el silencio, sino el reclamo... Tal para cual.

Deshonrando a la prensa, ocultese, bajo sus pliegues, una manada de vividores, una hermandad de caballeros de industria que abusa de la buena fe y explota la credulidad del público con una habilidad ciertamente digna de mejor causa.

Para ese mal camino no pocos periódicos van de tumbo en tumbo hasta que, víctimas de su propio desafuero, tropiezan, resbalan y se caen para no levantarse más.

(Del «Diario de Barcelona»).

DE LA VIDA EN GÉNOVA

El Soviet y la Conferencia

(Escenas de entre bastidores)

La *Unitet Press* tenía en Moscú, en calidad de corresponsal, a un notable periodista: el señor Hullinger.

Y el señor Hullinger ha sido expulsado de Moscú. ¿Por qué razones? Por las razones de siempre, que convierten a la célebre república en la cosa menos liberal del mundo.

El propio señor Hullinger ha contado ahora en el periódico *Chicago Tribune* cómo y por qué fue expulsado de la ciudad del soviet. Ello se debió a que el señor Hullinger había reivindicado el derecho para los corresponsales en general, y especialmente para los americanos, el poder comunicar todas las noticias y no tan sólo

aquellas pocas que la censura soviética permitía transmitir. En resumen: se trataba de esquivar el juego de la censura política, que retardaba o suspendía todo cuanto no era grato para el Kremlin.

Tal fué la explicación que dió el ministro del Exterior bolchevista, para justificar la orden de la «Cheka» o gobierno, dictada el 8 de mayo, contra Hullinger, obligándole a salir de Rusia en término de cuatro días.

«Mi delito—escribe Hullinger—fué haberme esforzado en Moscú en libertar a los corresponsales americanos de las molestias de la censura. Yo hablo el ruso, estaba en Rusia desde hacía mucho tiempo, y había estudiado cuidadosa-

fin las voluntades, infiltrando en sus discípulos la alta idea del deber, atendiendo antes que nada al primer interés, al principal negocio... ¡Si todos hicieran lo mismo!... ¡Si los que se llaman maestros meditaran cuanto encierra la profunda palabra!...

Y en su delirio, Juan pensaba ser con el ejemplo, reguero de pólvora que a todos incendiara, haciendo surgir en todos los ojos las llamaradas de entusiasmo que en aquel momento abrillanaban sus pupilas veladas por los lentes; juntando las almas en la obra magna de la redención de la Universidad que vivía muriendo; devolviéndola a su pasado auge, restaurándola en su esplendor perdido, haciendo que tornara a ser, como en sus días de oro, feliz y próspera, sustentadora y reina, clara fontana del saber... ¡[ALMA MATER!...

Pagaría, sí; pagaría su deuda; y al pagarla, iniciando la restauración de la Universidad, su apellido se trocaría de obscuro en luminoso, obligando a la Historia a escribir en sus folios un radiante renglón que dijera: *Pardiñas*.

En las nubes ya,—convertida la vulgar *manuela* en carroza de triunfo—Juan no veía el paseo: en hilera los coches marchaban despaciosos, lentos—arcaduces de una noria inútil—y en el fondo de *milords*, *landaulets* y berlinas, las ricas madrileñas se aburrían, exhibiendo una cara o un traje, apelando de continuo al frasquito de sales, frotando el rostro con los ramos de violetas frescas y húmedas, para librarse del in-

soportable olor a cuadra, natural consecuencia de la aglomeración de caballos; cruzábanse saludos de una a otra parte, y las inclinaciones de las lindas cabezas llevaban por cortejo intencionadas reticencias, y las sonrisas eran gestos simbólicos para enseñar los afilados dientes, prontos a morder.

Súbito, Pardiñas cambió de pensamiento; surgió en su imaginación la figura de una vieja aldeana. ¡Ya habrían recibido su despacho!

Con la clarividencia del que rememora personas y lugares muy conocidos, reconstruyó la imagen predilecta de la anciana, embutida en su fanal, rodeada de cirios, flanqueada por jarrones con flores de papel; y ante el improvisado altarcito su madre rezando sin descanso, desgranando oraciones y oraciones, envoltura de una sola súplica, de una insistente y muy fervorosa petición. De pronto Casia, la zafia *Casiana*, entraría en la sala—¡Un parte!...—y, temblando, su madre leería la noticia feliz... Entonces vendrían las lágrimas de gozo, las exclamaciones de alegría, las preces agradecidas por la satisfactoria respuesta del cielo... Con el pretexto de llenar la *sella*, Casia saldría a extender la noticia por la aldea; acaso llegarán el abad, don Gil el médico... y ¡de seguro!... Junto a su madre, Juan veía otra muy linda figura, la de una mozueta fresca y sana, color de poma las mejillas, rubio maíz el pelo en trenzas, y en los ojazos dulces el gris ceniza del celaje gallego... ¡La prima Moncha!

Al lado del Xuanín desde la cuna, oyendo de

mente la situación política y económica del país. Así pude saber un mes antes que se supiera en Génova, la parte que los bolchevistas hubieran de tomar en ella, los argumentos que habían de sostener, y en fin, supe la colaboración ruso-alemana que había de surgir allí.

En mis telegramas señalé la situación económica rusa en sus verdaderas condiciones y la decisión de Berlín y Moscú de hacer causa común en Génova. Me esforcé continuamente porque tales hechos fuesen conocidos en América, y esto enojó a Chicherin, el cual había dicho varias veces que se veía obligado a esconder su juego hasta la Conferencia de Génova.

Fuí juzgado por la «Cheka» secretamente, por más que pidiese yo la asistencia de un testigo americano.

Dos miembros de la «Cheka», gordos y relucientes, fueron quienes me interrogaron.

Uno de ellos, llamado Udiris, jefe de la sección del exterior, me dijo:

«Saldrá usted de Rusia en término de cuatro días. Ha violado las leyes de Rusia soviética, esquivando la censura para ciertos telegramas enviados a Génova. Es

usted culpable de haberse mezclado, en sus despachos, en los asuntos interiores de Rusia. Ha enviado telegramas contrarios a la realidad de las cosas.»

Sin esperar mis explicaciones. Udiris pretendió que yo firmase un documento en ruso. Me di cuenta de que contenía una confesión de culpabilidad por mi parte. Rehusé firmar y me amenazó con llevarme a la cárcel.

Repliqué: «Podrá usted encerrar-me en la cárcel hasta que quiera, pero no firmaré.»

Después de nuevos esfuerzos para hacerme firmar, los dos comisarios de la «Cheka» me pusieron en libertad después de haberme quitado el permiso de telegrafiar.

Todas las gestiones que intenté en los diferentes ministerios para establecer mi situación, fueron inútiles.

Cuatro horas antes de la salida del tren me presenté de nuevo en la «Cheka», diciendo que no saldría de Rusia sin una orden por escrito. Udiris me presentó entonces un papel en donde estaba escrita la orden de salir de Rusia. A petición mía me dejó una traducción en inglés de la orden de la «Cheka». Y entonces me embarqué para Riga.»

SECCIÓN OFICIAL

Ayuntamiento de Mahón

Subasta de terreno

El día 4 de julio próximo, a las 12 de su mañana, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados, la subasta para el arriendo por cinco años consecutivos, bajo el tipo de ciento veinte y cinco pesetas anuales, del sobrante de los terrenos de la Noria de Gracia en que se ha efectuado el nuevo ensanche del Cementerio Católico de esta ciudad, separando una parcela para uso de los sepultureros; el grupo de edificios; y el solar en que se ha de construir un panteón situado en donde se halla la actual puerta para servicios de las obras; reservándose el Ayuntamiento el derecho de rescindir cada año por San Juan de Junio el contrato, cesando el arrendatario por San Miguel del mismo año.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas que deseen tomar parte en la referida subasta. Mahón, a 23 de junio de 1922.— El Alcalde-Presidente, Mateo Seguí.

Ayuntamiento de Alayor

Sesión ordinaria de 6 de junio de 1922

Presidió el señor Alcalde don Juan Piris, asistiendo los Concejales señores de Torres, Servera, Orfila, Mascaró, Villalonga, Giménez, Fábregues y Pons Pons.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la anterior. Quedar enterado de los produc-

tos obtenidos durante el mes de mayo pasado por los conceptos siguientes:

Pesetas

Administración consumos sobre carnes y pescado	788'25
Derechos de degüello	166'50
Inspección sanitaria	112'55

Adquirir efectos timbrados y material de escritorio.

Adquirir también una bañera de de hierro esmaltado para el servicio de baños instalado en el Hospital de esta villa.

Quedar enterado de la R. O. del 27 del mes pasado estableciendo expedición diaria del correo entre Alayor y Mahón, para el transporte de paquetes postales; acordándose un voto de gracias y agradecimiento al Diputado señor García Parreño por las gestiones realizadas en pro de esta mejora.

A INFORME

Policía Urbana. 1.º Instancia pidiendo permiso para hacer obras de los vecinos:

Juan Mora Pons, reformar aberturas de la casa n.º 22 de la calle de la Reina; y

Don Lorenzo Villalonga Sintes hacer una abertura en el frontis de la casa n.º 6 de la de San Macario.

2.º Para que proponga las calles de esta población que por su angostura y demás condiciones condrá destinarse para entrada o salida de carruajes para evitar se encuentren en las mismas con distinta dirección, consiguientes perjuicios.

Y se levantó la sesión.

CRÓNICA

Las fiestas de la Liga

Cada semana se ven más animados los conciertos de moda que en la Liga Marítima se dan. En el celebrado el viernes último se reunieron en aquel ameno y simpático local muchos socios con sus familias reinando general animación, siendo las tertulias en extremo simpáticas y agradables.

Esta semana el concierto de moda se celebrará el miércoles, víspera de la festividad de San Pedro.

El éxito de estos conciertos contrasta con la desanimación que preside las fiestas dominicales y lo

mismo ocurrió con la verbena de la víspera de San Juan que se vió muy deslucida por falta de concurrencia, no respondiendo el público ni los socios a los desvelos y sacrificios de la Junta, lo que verdaderamente es de sentir y con más razón en esta ciudad donde faltan los locales apropiados para reuniones y de honesta distracción.

La Junta de la Liga Marítima con muy buen acuerdo, no celebrará fiestas los domingos y suprima las verbenas si un núcleo de socios no se comprometen a asistir

TEATRO PRINCIPAL

Hoy lunes 26 Junio de 1922.—A las nueve y media

DESPEDIDA DE LA NOTABLE ATRACCIÓN

TRIO NAVARRO

del que forma parte la precoz y monísima bailarina ANGELITA AGUDO, y la elegante y gentil cancionista del género fino NIEVES AGUDO.

NOTA: De cinco a siete de la tarde se regalarán en taquilla los palcos a todo el que compre CINCO ENTRADAS.

SALÓN VICTORIA

Hoy lunes 26 Junio de 1922.—A las nueve y media

Ultima proyección de la primera jornada de la grandiosa serie francesa en 12 episodios, titulada

El Hombre de las Tres Caras

Esta grandiosa novela cinematográfica fué publicada con gran éxito en el folletín del Petit Parisien de París.

con sus familias y prestar así animación a los actos organizados por ella. Sin este compromiso, la Junta no celebrará más fiestas que las oficiales y extraordinarias que comprenda han de obtener éxito.

Para el día 2 de julio próximo prepara una gran fiesta la Liga, en la que habrá importantes regatas a la vela y al remo, cucaña marítima y presentación del bote de salvamento «Quirico Ribera» destinado al puerto de Fornells.

De Ciudadela

Los señores Pons, Arguimbau y Compañía han telegrafiado a nuestro Diputado para hacerle presente su reconocimiento por haber conseguido que un buque que se encontraba en aquel puerto con cargamento de trigo para dicha importante Sociedad pero no despachado para Ciudadela, pudiese descargar sin prolongar el viaje.

Un niño ahogado

En la tarde de ayer ocurrió una sensible desgracia de la que fué víctima un niño de unos cuatro años de edad, llamado Juanito Meliá Bagur, hijo de un hortelano que cuida el vergel conocido por Sa Basète.

El niño en cuestión había ido con sus padres a la finca que cuidan y después de comer salió al patio y aún cuando fué muy poco el tiempo que tardaron los padres en darse cuenta de la ausencia del niño, éste había llegado a la alberca y jugando había tenido la desgracia de caerse al agua ahogándose.

Al llegar los padres a la alberca y ver el cadáver del pequeño, se desarrolló una escena muy emocionante.

Inmediatamente se dió cuenta del hecho a este Juzgado de Instrucción saliendo para el lugar del suceso el digno y ceñoso Juez de Primera Instancia don Ismael Rodríguez Solano acompañado del personal del Juzgado y después de instruidas las primeras diligencias, ordenó el levantamiento del cadáver y su traslado al Cementerio. Lamentamos sinceramente la desgracia y trasmitimos a los atribulados padres del niño fallecido nuestra condolencia.

Las fiestas de San Juan

Extraordinaria animación se ha observado este año en la simpática y culta ciudad de Ciudadela con motivo de celebrar sus típicas fiestas en honor de San Juan.

La cabalgata (culcada) ha llamado este año la atención por lo lucida y por el número de caballos que en ella han formado, dando pruebas los jinetes de su habilidad en los diferentes juegos.

De esta ciudad han salido durante estos últimos días numerosos coches y automóviles con familias que han asistido a las fiestas de Ciudadela.

En el paseo de Isabel II

Ayer domingo la brillante música del Regimiento Mahón n.º 63 dió un concierto en el paseo de Isabel II y ante numerosa concurrencia, ejecutando bajo la acertada dirección del Músico Mayor don Néstor Martínez, un selecto programa.

Por la noche amenizó la velada en el citado paseo la Banda Municipal.

La Fiesta de San Pedro

La comisión de nuestro Ayuntamiento se reunió para tratar de las que se han de celebrar en la Alameda la próxima festividad de San Pedro.

Aún cuando no esta definitivamente acordado, podemos adelantar a nuestros lectores que los festejos consistirán en cucaña marítima frente al paseo de la Alameda, regatas de embarcaciones al remo y por la noche música en el citado paseo amenizando la velada la Banda Municipal y la Orquesta Filarmónica Municipal que hará su debut alternando con la Banda del Municipio.

Servicios de la Inspección de Vigilancia

Por la Inspección de Vigilancia se han cursado las siguientes denuncias:

Al Juzgado de Instrucción una sobre abusos deshonestos, siendo puesta a su disposición una menor, la que ha sido recluída en el Asilo del Sagrado Corazón de María.

Al Juzgado Municipal han sido denunciados un hombre y una mujer por insultar a otros vecinos.

Al mismo Juzgado ha sido denunciado y puesto a su disposición un marido que en la tarde de ayer propinó una regular paliza a su esposa en el domicilio de ésta promoviendo con tal motivo un fuerte escándalo.

Por faltar a la moral han sido denunciados tres sujetos, a los que por el señor Delegado del Gobierno les ha sido impuesta una multa.

También ha sido denunciado un propietario de automóvil por circular con dicho vehículo, careciendo éste de los números de matrícula.

Previo informe de esta Inspección, ha sido autorizado don Domingo Triay para celebrar bailes públicos los días festivos y sus vigílias en un local sito en la calle de Prieto y Caules, 184.

¡Esos bañistas!

Por el Jefe de la Guardia Municipal fueron sorprendidos dos mozalbetes ya grandullones que faltando al bando de esta Alcaldía, bañábase a horas del día y frente a la «Eléctrica Mahonesa» usando el bañador de los tiempos primitivos, más ligero que la hoja de parra.

El mencionado funcionario ha presentado la oportuna denuncia de los infractores del Bando de esta Alcaldía, que serán seguramente castigados.

Denuncia

Por el guardia municipal señor Sintes fué denunciado a esta Alcaldía el padre de un muchacho por haberse subido éste a un árbol en la plaza de San Roque y arrancado ramas.

Camión para transporte de pescado

El vapor «Mahón» fué ayer portador de un camión marca «Ford», que será destinado al transporte de pescado de Fornells.

NOTICIAS MARÍTIMAS

Salidas

El sábado salieron para Barcelona y Palma los vapores correos «Balear» y «Rey Jaime II».

Entradas

Anteayer llegó procedente de la Ciudad Condal con cargamento vario, la balandra a motor «Anita» al mando de su patrón don José Tudurí.

Ayer tarde entró en este puerto procedente de Barcelona y Alcúdia el vapor correo «Mahón».

Anoche fondeó el transporte de guerra «Almirante Lobo», el cual ha llevado a remolque a la lancha «K-10».



PNEUS PIRELLI

ES LO QUE V. NECESITA

MACISOS CUBIERTAS CÁMARAS

LOS MAS VENTAJOSOS PARA EL AUTOMOVILISTA DE GRAN DURACIÓN RESISTENCIA Y UTILIDAD

SU FABRICACION ESMERADA Y SÓLIDA Y SU ELASTICIDAD AUMENTAN EL RENDIMIENTO RESULTANDO LOS MAS ECONÓMICOS

Haga un ensayo de los PNEUS PIRELLI y los adoptará

DEPÓSITO EN MENORCA Plaza del Príncipe, 11. MAHÓN

— 15

continuo celebrar sus éxitos estudiantiles, que en el hogar y en el pueblo se ensalzaban como grandes hazañas, Ramoncilla veía en su primo uno de aquellos héroes, protagonistas de los viejos cuentos narrados junto al llar, viendo cómo le encomiaban por formalito y caballero, pareciale uno de aquellos santitos cuya vidas contaba el *Ilos Sanctorum*, diariamente leído.

Para Xuanín, Monchíña era el asueto, la libertad, las correrías por grados y por montes, la búsqueda de conchas en la playa, las meriendas sabrosas, las rebanadas de queso, los zoquetes enmelados... ¡Las vacaciones! Cuánto de grato y placentero guardaba la vida para Juan, unido estaba al nombre de Ramona, todo llegaba hasta él por mano del hada familiar, de la muñeca rubia. ¡La quería! Pero su amor, adivinado, tácito, jamás se definió claro, expresivo, y justamente en aquel telegrama que a la sazón paladeaban en la aldea, estaba la alusión más directa que nunca hiciera a su cariño: aquella despedida en plural, aquel «os abraza» significaba en la intención de Juan, y había de sonar en los oídos de su prima, como declaración discreta de su afecto, tan arraigado, tan profundo, que en el momento solemne de su vida así unía el recuerdo de Moncha al adorado recuerdo de su madre, como habían de unirse en el porvenir, bajo sus brazos, aquellas dos cabezas, de las que una—orlada por blancos mechones—alzaba los ojuelos con lágrimas para ofrecer un alma, y la otra—coronada por diadema de oro pálido—presentaba la boquita roja y húmeda para pedir un beso.

16

Era ya tarde. La noche había descendido sobre Madrid y el paseo se despoblaba desfilando al trote largo los últimos carruajes. El estómago de Juan, quejose del olvido en que durante todo el día había estado, pues la excitación nerviosa, la intranquilidad, impidió a Pardiñas probar bocado del almuerzo.

Pensó entonces el catedrático en una comida que le sirviera para celebrar su victoria, dió al cochero las señas de un restaurant lujoso, y con fruición de gastrónomo no muy refinado, deleitose de antemano en el desfile de los platos que componen una minuta cara y vulgar—la taza de caldo clarificado y sustancioso, el *rostbiff* sangriento con el picante aderezo que enrojece y hace llorar, el rosado salmón semicubierto por la envoltura jaldé de una salsa espesa, el jabalí con trufas... el bizcocho helado, suave y crujiente, los vinos de alambrada botella, la media de *Möet Chandon* el champagne burgués—la infusión de Moka, el Henry Clay de soberbia vitola...

Estaban en la calle de Sevilla; resplandecían incitantes los escaparates como una doble batería de tentaciones, de acechanzas a la vanidad y al capricho, y las anunciadoras encendían sus letreros de fuego... ¡Noche inefable!... Desde la cumbre de su felicidad, Juan recordó a Mendavia, pensó en su regreso a casa, derrotado, vencido; imaginóse la mirada larga y dolorosa que arrojaría sobre los libros, esparcidos, en desorden... ¡Pobre muchacho!—Túvole lástima... Y al despedir el coche, en la puerta del restaurant: —Debería convidarle—pensó.

ESTADÍSTICA

MATADERO

Reses sacrificadas, con su peso y procedencia, los días que a continuación se expresan:

Día 12 de junio

1 vaca, 177 kilos, Binichique vey
1 ternero, 165, Algendar den Gomila.
1 ternero, 190, Alqueiduset.
1 idem, 118, Palafangüé de Derre.
1 ternero, 221, Biniserrae.
1 ternero y 6 corderos, 261, Son Costa.
5 corderos, Binifeell vey.
2 idem, 46, Biniet.

ANUNCIO

Desde el 24 del actual, las oficinas del Registro de la propiedad y Liquidadora del Impuesto de Derechos reales, quedarán instaladas en la casa n.º 48 de la calle de Cifuentes.

El Registrador, Vicente Tur. 2-2

- GANGA -

HORNILLOS PARA COC
FABRICA DE GAS

SANTORAL

Santo de hoy. — Santos Juan y Pablo mártires, Pelayo y Virgilio.

Santo de mañana. — Santos Anselmo, Zoilo, Ladislao y Crescente.

Aceite de Tortosa

Clase Extra-Superior-Refinado, puro de oliva, directamente del cosechero al consumidor.

1 Litro . . . Ptas. 2'60
2 » . . . » 5'10

DESPACHO: Casa FERRÉ,
Arravaleta, 21. 6-12

Banco Hispano-Americano

Agencia de Mahón

Ponemos en conocimiento de nuestros clientes y del público en general que, a partir del día 3 de julio y hasta el 31 de Agosto próximos, ambos inclusive, las horas de despacho de nuestras Oficinas serán de 9 mañana a 2 tarde.

Mahón 26 junio de 1922. 1-4

— TRIANON —

Lunes día 26 Junio de 1922. — A las seis y media
SESION INFANTIL

Ultima proyección de la hermosísima película en cinco partes que lleva por título

La pequeña endiablada

Notable creación de la simpática artista Margarita Fisher.

Episodio 15, último de la interesante serie

El fantasma implacable

Jueves próximo. — La preciosa película de la marca «Svensky» LA TRAGEDIA DEL MOLINO, y la cinta en dos partes EL SUEÑO DE BABY, de las extraordinarias Selecciones Baby.

Nuevo servicio de Automóviles

El día 8 del actual se inauguró un servicio de Automóviles desde Mahón a Ciudadela y viceversa, saliendo todos los días de Ciudadela a las seis y media y de Mahón a las tres tarde.

Servicio rápido — Precios corrientes

Para encargos y despacho:

En Mahón. — Plaza Retiro, 7 (Cochera).

En Ciudadela. — Calle Virgen del Carmen, 26 (antes Parada de Berruga). 9-10

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestros corresponsales en Madrid y Barcelona

Madrid 23 a las 21'25

Berenguer enfermo

El Subsecretario de la Presidencia nos ha manifestado que el Alto Comisario de España en Marruecos, general Berenguer, había recaído en su enfermedad debido a que le ha agravado, un ataque de reuma, enfermedad que padece.

Debido a hallarse indispuesto el Alto Comisario, aplaza su viaje a Madrid.

¿Cuándo habrá Consejo?

También nos ha manifestado el Subsecretario de la Presidencia, que debido a la indisposición del señor Sánchez no se celebrará Consejo este sábado y respecto al día en que se reunirá el Gobierno, dijo que ello dependería del estado de salud del Presidente, creyendo empero que la reunión se celebraría en breve.

Del viaje regio

Ha sido facilitado a la prensa un telegrama cursado por el ministro de la Gobernación señor Piniés, desde Casares, en el que se expresa que el Monarca y su séquito siguen sin novedad la visita a Las Hurdes.

El Rey ha salido de Nuñomoral para visitar Cerezal Martín Landrán y La Fragosa

La caravana régia llegó a Casares a las seis de la tarde después de haber recorrido los pueblos indicados, siendo recibidos en todos ellos, con grandes aclamaciones y vítores.

El Monarca ha atendido generosamente las necesidades más urgentes de los pueblos visitados.

Mañana visitará el Rey el resto de Las Hurdes, teniendo el propósito de dormir en el monasterio de las Batuecas.

Llegada de Romanones

Ha llegado a esta villa y Corte el jefe liberal señor Conde de Romanones.

Seguidamente ha sufrido el conde un aluvión de preguntas de los reporteros políticos, limitándose a decir don Álvaro, que aconsejará a sus correligionarios que den cuantas facilidades sean compatibles con sus doctrinas para la aprobación de los presupuestos y consiguiente legalización de la vida económica nacional.

Añadió el conde de una manera categórica, que las Cortes se cerrarían en vacaciones veraniegas el día diez de julio próximo.

Conferencias

El conde de Romanones ha conferenciado con el Presi-

dente del Gobierno Sr. Sánchez Guerra.

En una dependencia del Congreso han conferenciado también el Capitán General de Cataluña, señor Primo de Rivera y el señor Lerroux y otros diputados.

Propósitos del Gobierno

Atribúyese al Gobierno el propósito de que se discutan las Leyes complementarias, después de aprobados los presupuestos.

La impresión general es de que el Gobierno actual no irá más allá de la aprobación de los presupuestos.

Sesión del Congreso

La misma desanimación de siempre.

El ministro de Estado señor Fernández Prida lee el proyecto de presupuestos para nuestras posiciones de África occidental por la suma de cuatro millones ochocientas treinta y tres pesetas.

Al entrarse en la orden del día el señor Saborit consume un turno contra el presupuesto del ministerio del Trabajo.

Sesión del Senado

En la orden del día se votan definitivamente varios dictámenes a la reforma tributaria.

El marqués de Cortina continúa su discurso de ayer en el que ataca el proyecto.

Habla el señor Chapaprieta en nombre de la mayoría conjuncionista y declara que ésta está conforme con la presentación del proyecto.

El ministro de Hacienda señor Bergamín hace el resumen de la discusión y se aprueba el proyecto en su totalidad.

Madrid 24 a las 4'30

Parte oficial

Del comunicado oficial que nos ha sido facilitado en el ministerio de la Guerra, son las siguientes líneas:

No hay novedad en los territorios de Ceuta, Tetuán, Larache y Melilla.

En la operación llevada a cabo por la columna de Larache resultó muerto Hach Issef de Zauia así como Beld Sobora Fakin Larbi.

Con motivo de las últimas operaciones han pasado a la zona sometida, gentes de Beni Said.

En Peñón y Alhucemas sin novedad.

El regreso del Rey

El Subsecretario del Ministerio de la Gobernación al recibir a los periodistas de madrugada les ha manifestado que el Rey y su séquito llegarán el sábado a Madrid. La hora de llegada del Monarca será a las nueve de la noche.

Añadió que el Rey y todo el séquito siguen sin novedad.

Madrid 24 a las 21'25.

La salud del Presidente

El Jefe del Gobierno señor Sánchez Guerra hallase más aliviado de la enfermedad que padece.

Hoy ha conferenciado con nuestro Embajador en París, señor Quiñones de León.

El Embajador de España en Londres

Se espera la llegada a Madrid del Embajador de España en Londres señor Merri del Val.

No habrá Consejo

Según últimas noticias no se celebrará por ahora Consejo de ministros esperándose ya que no hay asunto urgente que el señor Sánchez Guerra se reponga y regrese el ministro de la Gobernación.

El viaje del Rey

Según noticias oficiales, el Monarca llegó a las once de la mañana a Alberca de Bejar, para tomar el automóvil en el que hará el viaje de regreso.

El Monarca y su séquito llegarán a Madrid sobre las nueve de la noche.

El conflicto minero

El ministro del Trabajo señor Calderón ha conferenciado con los patronos mineros de Asturias, mostrándose éstos irreductibles, pues dicen, que no pueden ampliar las concesiones hechas a los obreros.

Se celebrará una nueva reunión para ver de hallar la fórmula de avenencia.

La festividad de San Juan en Palacio

Con motivo de celebrar hoy su fiesta onomástica el Infante don Juan, la familia Real, oyó Misa en el Salón de los tapices, celebrándose la fiesta de costumbre.

De veraneo

El día 4 del próximo mes de julio, marchará S. M. la Reina doña Cristina a San Sebastián.

SS. MM. los Reyes y sus augustos hijos saldrán para Santander.

Cumplimentando al Monarca

El Embajador de España en París señor Quiñones de León, irá una mañana a Palacio, para cumplimentar al Monarca.

Regalo del Ejército argentino

El lunes y con la asistencia del Rey se celebrará en Carabanchel el acto de entrega de las mil lanzas que regala el Ejército argentino en prueba de cariño al Ejército español.

Al acto asistirán los representantes diplomáticos de la Argentina, las autoridades militares y comisiones de los escuadrones de Lanceros y Húsares.

Sesión del Senado

Se aprueba el dictamen otorgando pensión a las viudas e hijos de los almirantes Chacón y Pidal.

Discútese el proyecto de transportes y deséchense hasta 25 enmiendas.

El señor Chapaprieta y antes de que se entre en la discusión de la totalidad, pide una aclaración en lo referente a lo que han de percibir los Ayuntamientos en concepto de automóviles.

La presidencia, accediendo a la petición, aplaza la discusión del artículo 1.º, y propone que, dadas las corrientes de armonía, mañana no se celebre sesión y el lunes reanudaré la discusión del proyecto.

Así se acuerda y se leeanta la sesión.

El ministro alemán Rothenau asesinado

De Berlín telegrafían que el ministro de Negocios señor Rothenau ha sido asesinado

cuando se dirigía al Ministerio.

Los desconocidos ocupando un auto precedíanle e hicieron varios disparos de revólver contra el ministro, quien quedó muerto en el acto.

Los asesinos aceleraron marcha, logrando escapar.

Madrid 25 a las 4.

Parte oficial

El comunicado oficial que nos ha sido facilitado consigna sin novedad en los territorios de Melilla. Ceuta, Tetuán y Larache.

En las últimas operaciones tuvieron los rebeldes más de 600 bajas.

El convoy que se dirigía a Ain ha sido agredido muriendo 14 soldados del Regimiento de Victoria.

Han sido abastecidas sin novedad las plazas de Alhucemas y Peñón de Vélez.

PRENSA ASOCIADA.

Parte facilitada por la Delegación del Gobierno

Madrid 24 a las 1.

El Alto Comisario comunica sin novedad en Ceuta, Tetuán, Larache y Melilla.

Según confidencia de la Oficina indígena de Larache, celebró el zoco el Gemis de Beni-Arós con bastante concurrencia asistiendo gentes de Marthar Beni Issef y mujeres de Sumata.

En la operación de la columna de Larache, resultó muerto Hach Issef de Zauia y prisionero su hijo Si Hamed Nokadel como Uded Fakin Been Lambi.

Con motivo de las últimas operaciones han pasado a la zona sometida gentes de Beni Issef y Beni Arós, que hallábanse en la zona rebelde.

En Peñón y Alhucemas sin novedad.

Madrid 25 a las 0'15.

El Alto Comisario participa sin novedad en Ceuta, Tetuán y Melilla.

Según confidencias facilitadas por la Oficina indígena de Ceuta en la operación última tuvieron los cabileños más de 600 bajas a juzgar por los relatos de los confidentes. Los más castigados fueron los rifeños de Bu Haia y los de Ulad el Fokí del Jomas.

Acaban de comunicarme que en una agresión sufrida por el convoy que se dirigía a Ain Hedid que fué atacado al mismo tiempo que dicha posición, por rebeldes de Sumata, resultaron muertos por nuestra parte catorce soldados del Regimiento de la Victoria cuyos nombres comunicaré a V. E. tan pronto como los conozca.

Los submarinos «Peral» y «B. 1» hicieron anoche convoy de aguada a Alhucemas reforzando el repuesto en 41 toneladas.

En Peñón de Vélez también se hizo convoy sin novedad.

Madrid 26 a las 0'55.

Alto Comisario comunica sin novedad en Ceuta, Tetuán y Larache.

En Melilla la compañía de Álava en servicio de protección de la carretera de Dar Drius encontró y dió sepultura al resto de un cadáver cuya guerrera conservaba el número 68.

Desde Bufarkus han sido observados los trabajos de for-

tificación que realizaba el enemigo en Tayudas. La Batería de dicha posición hizo fuego para impedir dichos trabajos.

Volaron algunas escuadrillas de aviación bombardeando los poblados de Beni Ulixech, Alto Guardana y otras cábilas de Tafersit.

La primera escuadrilla Bristol ha desmontado un cañón en Sidi Saja de Tafersit.

Las escuadrillas de hidros han bombardeado los poblados entre Afrau y cabo Quilates observando que en la plaza de Afrau varias barcas al divisar los aviones se refugiaron en el acantilado.

La escuadrilla de caza efectuó vuelos de incursión sobre los puestos. Durante uno de ellas chocaron en el aire los aviones pilotados por los tenientes don Carlos Moreno Carvajal y D. Enrique Mateo Lafuente resultando los pilotos muertos y destrozados los aparatos.

En Alhucemas y el Peñón sin novedad.

Los nombres de las clases y soldados muertos en la agresión al convoy de Ain Hedid son los siguientes:

Cabo Francisco Valero Casado, soldado Hiramón Arias Gómez, soldados de segunda Remigio Polo Esteban, Segundo Malos Hernández, Eustaquio Blanco Zarias, Ceferino Navarro Luengo, Francisco Orejas López, Francisco González Gómez, Graciano Sánchez González, Emilio Martín Sánchez, Félix de Cabo Herrero, Juan Carlos Santos, Juan Hernández Núñez y Maximiliano Velasco Calvo, todos pertenecientes al Batallón de la Victoria.

Las noticias recibidas de provincias no acusan novedad alguna.

Los temporales en los Balcanes

Sofía.—Una tromba de agua ha devastado la capital, transformando las calles en verdaderos torrentes. Muchas casas han quedado destrozadas y a consecuencia de esto, mas de diez mil personas sin albergue.

No se tiene noticia de que haya habido víctima.

Noticias varias

Opinión del señor Pradera

Interrogado en San Sebastián el diputado tradicionalista señor Pradera acerca de la constitución del partido popular español, ha dicho que aun cuando no está completo todavía el programa tradicionalista, considera que contiene los principales puntos doctrinales que pueden servir como programa mínimo para la agrupación de los elementos de las derechas.

Añadió que ha pedido que se refuerce en dicho programa el aspecto regionalista dentro de la unidad nacional.

El Japón reducirá los armamentos

Londres.—Comunican de Tokio, que el almirante Kato ha publicado un mensaje anunciando que el nuevo Ministerio se esforzará en llevar a cabo en lo posible una reducción en los armamentos más extensa que la acordada en la Conferencia de Washington.

Imp. de M. Sintés Rotger.—Mahón

SECCIÓN DE ANUNCIOS

INSTALACIONES SANITARIAS

Bañeras — Lavabos — Duchas
Bidets — Waters — Calentadores

Juego de aparatos para baño compuesto de

BAÑERA,
CALENTADOR,
LAVABO y accesorios,
GRIFOS y DUCHA:

PTAS. 650

COCINAS PARA CARBÓN Y LEÑA

TERMO-SIFONES combinados con la cocina, y a gas

Motor-Bomba Carreras, único que aspira hasta diez metros

oooooooooooooooooooooooooooo

Talleres metalúrgicos y fundición diaria de metales

Planos y Presupuestos Gratis

CASA BUADES

MONJAS, 12 y 14 — PALMA